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内容概要

在与帕罗博士这三次谈之前，我只知道我是中国众多不信神者之一，我和我的家人、同事及朋友在宗
教观上没有什么不同。
　　帕罗博士是神学家，是美国的一位宗教领袖，他学识渊博，坦城热情。
我很尊重他。
和他对话的无神论者，应当有与宗教相关的丰富的理论素养，应当是一位哲学家，而我只是学过哲学
课，在20多年的科研活动和20多年的公务员工作中常有朴素的哲学思考而已。
因此，我在帕罗博士长达8小时的对话中，只直率地表达了我对宗教，特别是对上帝的认识，我没有
引用神学的术语，因为我没有任何神学的素养。
　　我们都喜欢一个词是“和谐”，从人际交往中两人的和谐开始，谁能说就不会对国家间、民族间
、不同信仰的人群间的和谐有益呢？
我们的这一共同点能够让我们超越多个分岐点或误解，这就是本书所表达的信念。
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作者简介

赵启正，1940年生于北京。
1963年毕业于中国科技大学核物理专业。
曾在北京中国核工业部第二研究设计院、航天部上海广播器材厂工作二十年，任教授级高级工程师、
副厂长等职。
曾多次荣获上海市和航天部劳动模范、先进工作者称号，并获三项发明专利。
历任上海市工业委员会党委副
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书籍目录

第一部分　关于《圣经》与上帝第二部分　关于《创世纪》第三部分　关于宗教与精神第四部分　关
于中国的宗教信仰第五部分　关于中西方文化与哲学第六部分　关于宗教的科学第七部分　关于宗教
与社会和谐

Page 4



第一图书网, tushu007.com
<<江边对话>>

章节摘录

书摘帕：您是一个无神论者，为什么您有兴趣研读《圣经》呢?    赵：我到国外，所住的每一个饭店都
有《圣经》，我就翻阅了。
《圣经》是全世界印刷最多的书，这样大的印刷量从某种意义上说明它是重要的。
在中国，中文版《圣经》的总印刷量已达到4000万册，尽管中国人口众多，这也是个很惊人的数字。
事实上，中国翻译出版的有关宗教的作品非常多，有成百上千种，您去中国任何一个大一点儿的书店
都可以看到。
在南京，还有一个专门印刷《圣经》的工厂。
    帕：的确，我在书店里看到许多宗教书籍，克劳奇的著作也在其中，我在中关村书店就看到了。
我也曾经去拜访过南京那个印刷《圣经》的公司。
他们的印刷数量和质量给我留下的印象非常深刻。
    您读过《圣经》，我想请问您对《圣经》中什么印象最深刻呢?    赵：我是从事核物理研究出身的。
物理学中牛顿定律很简明，只有三条。
《圣经》太繁杂了，《圣经》也应该像牛顿定律那样，可以归纳出几条基本的东西。
但《圣经》归纳出三条不够，我看有四条。
一是上帝无时不在，无所不在，是全知的，是全善的，是全能的；二是人是有原罪的，所以不能和上
帝沟通；三是上帝派耶稣来和人沟通；四是人不要企图主导自己，要靠耶稣和《圣经》来主导自己。
    帕：您对《圣经》要点的概括实在是太完美了，我这个布道者也无法表达得这么完美、这么准确。
您说的比我布道时说的还好，我说不了这么简练。
当然，基督教信仰还有许多其他内容，但您提及了更为重要的观点。
我看您都可以布道了，所以我不能对您布道。
(众笑)    赵：简明是一种美!牛顿定律就是一种简明的美。
牛顿定律、爱因斯坦的公式是简单的，但推论却是丰富多彩的。
    即便是从非神学的意义上来看待它，《圣经》也的确是一本重要的书，我觉得是可以从多个角度来
理解它的。
    帕：我希望从您对《圣经》非神学角度的分析，学习到这方面的知识。
    赵：我想，《圣经》是基督教的经典，教义的依据。
《圣经》还是一部历史书，它记录了当时中东地区很多民族的生活、思想和期望。
它不仅包括了希伯来人，也包括了该地区的埃及人、迦南人和巴比伦人的历史。
《圣经》不是一个人的创作，早在《圣经》成文之前就有1300多年代代相传的历史了，可以说它也是
很多人智慧的结晶。
书中提到的都是当时的生活方式。
比如说，它没有提到茶叶，因为当时茶叶还没有传到那里；它没有提到吸烟，因为当时还没有吸烟这
样的坏习惯。
    帕：虽然《圣经》没有提到茶，但是谢谢你们中国人让我们享受到这么美好的茶。
    赵：《圣经》也有很多哲学思想，说明当时人们的哲学，特别是宗教哲学已经达到了一定程度。
人是从哪里来的?宇宙是从哪里来的?以当时人的智慧对这些终极关切①作了很多的演绎。
    《圣经》还是一本文学书。
它综合了希伯来文化、罗马文化和希腊文化。
它有优美的文字，包括散文、箴言和诗歌等。
它还对当时和以后人们的生活有许多伦理的规范作用。
从这几个意义上来说，《圣经》就值得一读。
    帕：您对《圣经》的内容掌握得如此之好，我感到非常惊讶。
您通过《圣经》的作者来看《圣经》，对它有了很好的了解。
我也相信，您在读它的时候会发现，《圣经》还有一些很重要的意义。
    对我们来说，《圣经》是上帝对人完全的启示。
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《圣经》谈到上帝创造世界，以及世界上所有美好的事物。
当上帝创造世界的时候，上帝通过自己的境界向我们显现他的美好。
当我们看见上帝的创造的时候，就看见了上帝的大能，上帝的美善，以及上帝的创意。
上帝也在享受他所创造的东西。
当读《圣经》的时候，就会发现我们在灵性方面获益。
    另一方面，《圣经》中的上帝其实就是耶稣基督个人。
在《圣经·新约》的《哥罗西书》里讲到，耶稣基督就是上帝自己的形象表达。
当科学家想要看见实在的、能表达的东西的时候，《圣经》告诉我们说：您看耶稣，耶稣就很实在地
把上帝的容貌彰显出来了。
这也就是我们所说的“逐步启示”，从物质的创造开始，还要看到上帝创造了天地，创造了人，提供
了书本启示，即《圣经》，最后耶稣还实实在在地把上帝的存在表达出来。
对人来说，这是一个渐进的认识过程，人需要一步一步地了解上帝和他的创造。
    无论对科学家，还是对我们认识上帝的人来说，《圣经》从来没有同科学发现有过冲突。
很多信上帝的科学家说，在研究《圣经》的时候，发现《圣经》没有前后矛盾的理论。
所以，虽然您提到《圣经》由不同的作者把这本书集合起来，但是，上帝是通过他的能力来掌管每一
个作者的心思的。
上帝把要表达的意思，通过不同的作者表达出来了。
这是有深刻逻辑性的。
因为，上帝是一个跟我们个人发生关系的上帝，所以，我们相信上帝创造了我们，以便人们可以同他
进行联系。
因为上帝是看不见的，所以上帝必须用某种方法把自己显现给我们。
于是，上帝渐渐地表达自己。
所以，一位科学家如果他真正成为上帝的信徒，那将是一件令人十分兴奋的事。
比如，现在越来越多的大学正在讨论“智慧设计论”①和宇宙大爆炸理论②。
《圣经》的《创世记》第一段说：上帝创造天地。
这就好像发生一次大爆炸。
    《圣经》最高的启示就是耶稣基督的受难和他的复活。
其实在上帝和人之间有一道鸿沟，必须要有一个桥梁，这个桥梁就是耶稣基督。
所以，当您看《圣经》的时候，其实您已经很准确地了解《圣经》的信息了。
    赵：您说写《圣经》是受到上帝的启示，而我的理解和您有些区别。
在我看来，每个作者在写《圣经》的时候，他们确实希望有一个上帝存在。
因为心中有了上帝，他会得到很大的安慰和感到鼓舞，这样可以解决他人生中遇到的很多困难，同时
可以回答他的很多终极关切。
和几千年以前混乱的许多原始宗教如巫教相比，这是很大的进步。
那时没有《圣经》，也没有其他宗教经典，只有巫师在特殊的情况下进行“表演”。
    帕：您和我共同分享彼此的观点，实在是很有意思。
您所讲的都是真实的。
根据《圣经》，我相信两方面都有事实存在。
《圣经》的作者们提到，他们自己心里有一个上帝的观念。
“圣经》里的彼得曾经写过，有这样的感动要写，但是圣灵也感动他去写。
《新约》的《希伯来书》里曾经讲到：上帝多次用不同的方法向人晓谕他的启示。
所以，我们看到，在历史上如果人在心里有对上帝的向往和渴望，上帝就向他显现他自己。
这种上帝对人的启示和显现，对中国人、美国人或者阿根廷人都是一样的。
    您记得葛培里博士①吗?他大概15年前访问过中国，在上海和北京的教堂里进行过演讲。
他在教堂里演讲的时候，讲到耶稣基督的受难以及怎么复活。
葛培里的妻子生在中国，她的父亲——葛培里的岳父，在中国当医生。
葛培里知道我这次来中国，还为我祷告。

Page 6



第一图书网, tushu007.com
<<江边对话>>

    葛培里演讲完了之后，有一位可能是从农村来的老先生，他上前来找葛培里。
他通过翻译说：“刚才您讲到为我们死在十字架上的那个人叫什么名字?”葛培里博士告诉他说：“他
的名字叫耶稣。
”那个老人家于是说：“其实我心里一直相信有这样的上帝，只是我不知道他的名字而已。
”他的意思是说，心里面一直有上帝的观念，只是他不知道具体的内容和细节而已。
    赵：您说的老农的故事很生动。
在世界上，相信像这位老农这样的人也有很多，这就是宗教存在的理由。
    我看《圣经》，但我不是信徒。
为什么?因为我不能理解上帝。
从我的经验看，我很难理解《圣经》上说的：上帝是全善的，超形态的，这是说上帝是超越我们感观
和经验的存在，所以我不能理解。
我只能理解实在的，我不知道上帝说英文、法文还是西班牙文，我也不知道他的形态如何，所以我不
能理解上帝这样形而上的概念。
    帕：正因如此，才需要耶稣帮助人们沟通。
    赵：我跟您谈话要小心了，您要把我沟通到上帝那儿去了。
    P9-18插图
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媒体关注与评论

书评这是东西方文化之间、宗教信徒与非宗教人士之间的一次真诚对话，可谓开创之举。
本书对中美两国人民更好地理解对方及本国文化，具有重要意义。
    我们举国上下所宣扬的和谐思想，是一个伟大的思想。
本书中所蕴含的精神，也属于和谐的范畴。
    ——北京大学教授、中科院院士、著名学者  季羡林    以文明之间的对话来取代其冲突，这是人类未
来发展的希望所在。
本书以一种友好、真诚之态展开了不同文化、思想、信仰之间的对话，这在中西
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编辑推荐

我们都喜欢一个词是“和谐”，从人际交往中两人的和谐开始，谁能说就不会对国家间、民族间、不
同信仰的人群间的和谐有益呢？
我们的这一共同点能够让我们超越多个分岐点或误解，这就是《江边对话》所表达的信念。
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